

# 軍隊に於ける「めし」考

金子ナナキリ

少章りの地獄街道を駆  
マと歩くのである。そ

ビルマのヤンタルは奥が深かつた。歩け  
ども歩けども果しなく極くヤンタル……そ  
れもその筈で九州がすっぽりと入つてもまだ  
余る程古いのだ。既に兵隊の背中には撫頭口  
櫻の「甲」と称する白い木襟の脣下に入つて居  
た米は一粒もばく「乙」なる「カシメンホウ」  
さえもない。撃つに弾丸なく、食うに米なき  
退却なのだ。大休止に入るとその隊列は其の  
場にくづれる如く無々と溶き去る。その兵隊  
達の考へる事は、あの湯気のたつ鬼の牙の様  
な眞白な内地米の威力／＼飯の幻惑だけであ  
る。胸の負傷を三角巾で巻いた兵隊の一人が  
「あ、腹一杯白米めしが食えたら今死んでも  
いいかがあしひつひやいたのが聞こえた。そ  
れが誰だったか振り返りもしない。それ程俺  
達は飢え、疲れ果てていたのだ。「フミネを  
連れは限一杯食えるぞ。」それだけを希みと  
して重疊したる山脈を越えヤンタルを通り文

れから十数日かしてずつと後方に退くに生身  
の兵隊が、炊き上つて許りのめしの入つた  
飯盒を持って、貴重品袋に入つて亡き戦友の  
遺髪にゆら／＼と、そのめしをぶりかげぬ  
から「そら／＼貴重が夢にまでみていた白い  
飯盒を持つて、貴重品袋に入つて亡き戦友の  
遺髪にゆら／＼と、そのめしをぶりかげぬ  
めしを。腹一杯食つてくれよ」と叫び大陸の  
洪糸木口／＼隣らせ乍ら遺髪にしていたの  
が戦後三十キタ。今でもは、さり忍び出す  
事が出来る。

自分が満足するお茶が甘かったら飯盒食は  
ない今の子供達では想像も出来ないだら  
う。大体軍隊で一番腹を空かしてるのは初  
年兵である。入隊後三ヶ月後の一期の休暇が  
来まない中に朝起きてから満足に腹を元つた  
者は恐らく居ない筈だ。それ程初年兵にはき  
びしいのである。こまねすみの様に一日中走  
り廻つて身体を動かしていなりヒザラヅいか  
ら余計空腹になる。その初年兵に割り当たら  
れろしさを感じる。過去に於ける大東亜戦争  
でもせめて兵隊達に限一杯食はせていたら余  
程その状況も変つていた事だらう。食うもの  
がないから体力がガタ落ちにせる、病魔に犯  
され易い、それに適当な戦況判断もむづかし  
くせる、死せなくても良し兵隊を随分ヒザシ  
た事に甘つて了つた。

人間「同じ皿の飯を食つた仲だ」と云うヒ  
カルナの歴史感が生れるものだ。軍隊の歴史要  
ヒ云う貴重なものもそれであらう。そうなる  
と「めし」の効用たるや計り知れないものを  
持つ。俺の博フニセルマ軍隊でたつた十キロ  
余の米を争つて日本軍同士で方隊単位で奪ち  
合つた例も知つて居る。昭和モ五十年になり  
平和が來き食糧も豊富になると、こんな話が  
まるで「ウソみたいに聞える。

日本人は古来食う事を言う奴は下品な奴と  
云う観念が有つた。ところが上品な家庭の出  
の兵隊は残飯にむしゃぶりつくのを見ると、  
矢張り生きる為の人間の本能のすこまじさに

れる三度／＼の麦飯は食器にサラリト一杯で  
ある。それに反して棄てて居る古年次兵は  
山盛にしないヒゴチケンが悪い。勿論半分も  
食わぬで残飯にする。食膳返却に放事に走  
る初年兵は当然その食膳の中に首を突き込む  
ことになる。どんな金持のぼんぼんでも例外  
はない。然し古年次兵に見つかると例に依フ  
てヒンタの歴史見舞はれるから素早く処理し  
なければならぬ。俺もその当時飯を噛んで  
食つた覚えはない。「丸呑み」「ぐい呑み」  
である。それでモ消化不良なんて絶対にない。  
日旺日の家族の面会日にあの眞白なオニギ  
リのなんと光り輝いていた事か。面会に來  
た親兄弟との話し合ひより「カツコメ／＼」  
に忙しい。そんな俺の姿をじつと見つめる母  
の眼ににじんだ涙が忘れられない。

日本人は古来食う事を言う奴は下品な奴と  
云う観念が有つた。ところが上品な家庭の出  
の兵隊は残飯にむしゃぶりつくのを見ると、  
矢張り生きる為の人間の本能のすこまじさに